

AÑO II.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
Calle de la Abadía, 3.

Gandia 9 de Abril de 1882.

COLABORADORES:  
Todos los suscritores al periódico.

NÚM. 67.

## UNA MEJORA IMPORTANTE.

Se acerca el verano á pasos agigantados y con él los calores y aquellas tardes de calma, en que haríamos cualquier sacrificio por trasportar á nuestras calles la saludable brisa de que á la orilla del mar se disfruta.

Verdaderamente los que en Gandia vivimos no podemos en justicia lamentarnos de la temperatura que en las diferentes estaciones reina, pues no siendo fría en invierno, en que rarísima vez baja el termómetro a 4 grados, no es tampoco excesiva en el estio, puesto que muy pocos días sube á los 29. Tenemos, pues, a orillas del Serpis, y durante todo el año, un clima tan bueno por lo menos como los que nuestros cortesanos buscan, huyendo de los abrasadores Julio y Agosto de Madrid, en las playas de San Sebastian, Biarritz y otras estaciones de baños tan cómodas para los opulentos viajeros.

Pero no se crea que en estos sitios amenísimos se debe todo á la naturaleza: la mano del hombre los ha hecho mas deseados, con sus cómodos y elegantes establecimientos de baños, sus magníficos hoteles contruidos ya con la intencion de ser habitados en verano, y por consiguiente, con todas las condiciones de frescura y ventilacion que tanto estiman los bañistas, y sus jardines, en fin, que prestan sombra agradable a los huéspedes y aroma á la suave brisa que respiran.

Hemos oido decir muy repetidas veces que hay climas mucho mas agradables en España que los que en el extranjero buscan nuestros aristócratas durante la temporada de calor; pero tambien que no hay en España quien, como en el extranjero, ayude á la naturaleza, y con sus obras y su constante afán de atraer viajeros supla lo que al clima le falta para ser completamente agradable.

Y esto es una verdad que no admite réplica. ¿Quién duda que por lo que toca á la temperatura podria en Gandia pasarse mejor la temporada de baños que en otros muchos puntos de grandísima concurrencia? Desgraciadamente no pasa lo mismo con respecto á comodidades de que aqui carecemos por completo. Nuestros establecimientos de baños compuestos de cañizos mal dispuestos, repelen y quitan la gana de entrar en el agua al que mas envidie á los anfibios; el paseo que para llegar hasta estos *impeorables* barracones hay que dar, asusta aun á los mas acostumbrados á las playas y por último, las miserables é insalubres habitaciones del Grao son capaces de quitar el gusto al menos aficionado á las comodidades domésticas.

El forastero que engañado viene á bañarse un año á Gandia, es seguro, segurísimo que no vuelve al siguiente, apesar de que le oireis decir que no ha tenido calor y que la temperatura no puede ser mas agradable.

No es nuestra intencion proponer ningun vasto plan que hiciera de nuestra ciudad un Biarritz, aunque no dudamos que pudiera serlo; tan solo pretendemos por ahora que se hagan algunas reformas que para todos serian muy beneficiosas, y servirian de base para los adelantos que indudablemente hemos de conquistar en lo porvenir.

Para dar ejemplo, el Ayuntamiento debia mirar con mayor interés la tan manoseada cuestion del camino del Grao á la playa, y ha-

cerlo sin pararse en nimiedades, que de tal pueden calificarse las dificultades que á su construccion se oponen. Estamos seguros [que llevada á cabo esta reforma, los bañeros construirian las barracas de manera mas cómoda, so pena de tener quien les hiciera la competencia quitandoles de las manos lo que, dicho sea de paso, ganan con poco trabajo; la concurrencia al Grao seria mas numerosa, y muchas personas que hoy, temiendo las incomodidades no toman el baño, le tomarian si mejoraran las condiciones del camino y de los barracones.

Podria hacerse á nuestro juicio una cosa parecida á los establecimientos que se construyen en Alicante y Valencia aunque por ahora fueran mas imperfectos. No seria esto costoso en exceso, pues es seguro que en su construccion no entraria tanta madera como en la última plaza de toros que se construyó en esta ciudad y cuyo coste todos recuerdan. En un solo año y haciendo pagar algo mas de lo que es costumbre podria sacarse sin duda alguna el coste del establecimiento.

Con esto y con que en el grao se construyan casas pequeñas que podrian rendir pingües rentas en la temporada de verano, lograríamos que pasados muy pocos años concurrieran á Gandia gran número de bañistas

## LOS DOMINGOS EN LONDRES.

El domingo es una catalepsia que sobreviene periódicamente á la mas populosa capital del mundo. El mónstruo, en cuyas entrañas pululan cuatro millones de seres, se muestra completamente privado de vida y movimiento. La circulacion incesante y estrepitosa de sus arterias se interrumpe por entero, el estruendo y algarabía que deja escapar de sus mil bocas se convierte en silencio inexplicable, sus innumerables tentáculos dispuestos á extenderse siempre, (1) quedan adheridos y enclavados en el suelo; no parece sino que aquel organismo gigantesco sufra los efectos de las parálisis que suelen aquejar al individuo.

Pero esta rigidez que parece la de la muerte y esta inmovilidad de cadáver, son tan solo sintomas de un sueño pesado y colosal, señales de una reparacion de fuerzas, necesaria cada ocho dias á aquella inmensa mole viviente, síntesis de todas las actividades y cúmulo de todas las fiebres que devoran á nuestra especie. Mañana ha de despertar nuevamente, desperezarse soñoliento y remover la vida por un dia suspensa, estallando de nuevo en vertiginoso tumulto de ideas en esa City donde viven en contacto los Bancos y los grandes centros de publicacion, agitando confusos sentimientos nobles y repugnantes en aquel Oeste, su corazon, asiento del lujo, de los teatros y de los clubs, revolcándose siempre en las mismas inmundicias y podredumbre, en los intestinos, en aquellos barrios del Este, donde la gente viste trajes usados y se nutre de artículos averiados y de las sobras de las grandes mesas.

Una ley votada por el parlamento es la que obliga á cerrar todos los establecimientos, la que prohibe las representaciones en los teatros, la que impide que se reparta el correo, la que trueca en silencio aquel clamoreo, la que obliga al descanso, y mata de tedio al extranjero que no es protestante y al inglés exéptico.

Londres en domingo, parece una ciudad que despobló la peste ó abandonada por acercarse los enemigos.

Convencidos los ingleses de las ventajas económicas que reporta la division del trabajo, han

(1) Segun datos estadísticos se construyen cada año en Londres mas de diez mil casas.

destinado un dia por completo á la religion, dia en que nadie puede hablarles de negocios, asi como en los demás de entre semana es inútil hablarles de religion. De este modo tienen seis dias para faltar á los preceptos religiosos, y un dia para practicarlos, seis dias en que lo puede todo la utilidad y un dia en que lo rige todo la moral, seis dias en que son mercaderes, y un dia en que son cristianos.

El sábado por la tarde es cuando comienza el vertiginoso desfile de la muchedumbre, la dispersion precipitada del hormiguero. Desde la City se desbordan en todas direcciones, llevados por el ferro-carril subterráneo y el aéreo, por los ómnibus y los velocipedos, en vapores y á pié, en coches de alquiler y á empellones, millares de personas que corren á las diversiones de Cristal-Palace, á presenciar las extravagancias de los clowns en algun Music-Hall, á las matinées de los teatros y á los Public-houses que tienen apenas espacio para tanta gente y cerveza para tantas bocas.

Todo el mundo corre en busca de sus amigos á quienes no ha visto durante la semana, todo el mundo bebe y forma proyectos mas ó menos aventurados para divertirse.

Casi todos ofrecen durante el sábado una cara relativamente alegre; es el único dia que se ven en Londres algunas sonrisas de buen humor, tan raras y exóticas como flores de estufa.

La vista de la Plaza del Banco á las dos de la tarde y en sábado, tiene algo de fantástico é indescriptible; todos corren y se empujan y se atropellan, la multitud rebosa de las aceras, aquello es un mundo que se desborda por todos lados, pero no con la precipitacion severa y calculada de la gente de negocios, sino con el aturdimiento infantil, con la algazara espumante, de quien desea y procura á todo trance divertirse.

El sábado es el verdadero domingo de la capital de Inglaterra, es decir, el dia en que se divierte la gente que trabaja durante la semana. Un sábado con sol, es el ideal lo mismo del banquero que posee una villa á orillas del Tamesis con su bote de recreo, que del *sportman* que sale á caza, que del hortera de la City y de las oficialas de las tiendas quienes gustan de correr por los parques y tenderse en el césped. Por desgracia el refran nuestro de que «no hay sábado sin sol,» no reza con aquella region británica.

Y de igual modo que un sábado con sol es la suprema dicha, un domingo con niebla es la fuente mas intensa del *spleen*. Todo cerrado, todo funebre, todo religioso, de vez en cuando pasa por vuestro lado una familia cargada con sus correspondientes Biblias; de algunas iglesias que hallais al paso escapan armonias de coros teatrales y resplandores de gas; los rostros taciturnos que muestran los que topais en vuestro camino se fijan en el vuestro con extrañeza salvaje, si distraidamente tálareais un aire de ópera ó mostrais una sonrisa puramente *subjetiva*.

Las horas llamadas del servicio divino son las mas enojosas de todo el dia: no hay que pensar durante ellas en comer, porque los restaurantes y bars están cerrados, ni en salir de casa porque no corren los trenes, ni en enterarse de lo que ocurre porque no salen periódicos, ni en escribir, porque no se reparten las cartas, ni en afeitarse si quiera, porque están cerradas las peluquerias.

Para pintar el extremo á que llevan estas cosas los ingleses, puedo referir que cierto domingo que salimos de Londres y pasamos el dia en una poblacion vecina, hubimos de acreditar por medio del billete de vuelta nuestra calidad de transeuntes, para que nos dieran de comer. Si no hubiésemos adquirido billetes de ida y vuelta, nos moririamos de hambre á nombre de una religion.

Sin embargo, los domingos tienen sus particularidades y sus rasgos originales; sobre todo por la tarde, ofrece en ellos Londres un aspecto típico.

Así como entre nosotros hay aficionados á comedias caseras, hay entre los ingleses aficionados á predicador. En los parques es donde se ven estos hombres regularmente de luengas barbas, y recordando á las primitivas religiones en

lo de predicar al aire libre. A la sombra de un árbol y descubierta la cabeza, ensartan sermones y mas sermones aprendidos de memoria á la serie de oyentes, la mayor parte extranjeros curiosos, que van renovando sin cesar el corro. La afectación de sus inflexiones de voz, la exageración de su mimica, el extravío cómico de sus miradas dirigidas al cielo, prestan un ridiculo aspecto á aquel apóstol dominguero, quien los demás dias está tal vez al frente de una armeria ó de un establecimiento ortopédico.

Al terminar el sermón siguese una porción de himnos aci y aculá entonados por diversos grupos, no de gente al azar reunida, sino de una porción de voces bien combinadas que bajo la dirección de un individuo apto, cantan con pretensiones artísticas, en tanto que los demás escuchan con la afición natural de los que asisten á espectáculos gratuitos. Para tomar parte en aquel coro de alabanzas al supremo bien, es preferida á la unión verdadera, una buena voz y cierto conocimiento del canto.

Estos cantores, así como los predicadores, son la gente que saben sacar partido de todo; los únicos que aun á costas de la religion saben divertirse y matar el spleen.

De esta manera transcurre el domingo, y al recogeros por la noche, cuando os echan á las once del café que han abierto á las seis de la tarde, hallais doquier una soledad y un silencio que asombran; los clubs dejan ver sus ventanas iluminadas, pasa algun coche disparado como una saeta y sin ruido sobre el enlosado de madera, y os rozais de vez en cuando con algun pastor protestante que regresa de su iglesia muy arrimadito del brazo de su mujer.

Durante el domingo por la tarde son escasos los carruajes que discurren por Hyde-Park; los que los tienen, si quieren ir van á pié temiendo la publicidad que da á estos actos antireligiosos la Sociedad evangélica de propaganda. Los *police-man* se llevan presos á pilluelos haraposos que se atreven a jugar y á correr en mitad de la calle, y los periódicos del lunes, hablan escandalizados del lord que se ha atrevido á viajar en domingo. Una pobre saboyana fué á mi presencia amenazada brutalmente por un *policeman*, porque se atrevió á tocar su organillo, por si podia recoger un *peny* para comer un pedazo de pan, una vez terminado el servicio divino.

Viendo todo lo dicho pensaba en que hay algo mas terrible que el no comer tocino de los mahometanos y que la confesion obligatoria de los católicos: los domingos protestantes. Se me dirá, no sin razon, que prescindiendo de lo religioso ofrece muchas ventajas este descanso obligatorio impuesto á todo el mundo, pero á la verdad no consiento que el Estado venga á imponerme preceptos higiénicos, sancionando esta obligacion á nombre de una religion determinada. Por mas que sea agradable descansar cuando se está cansado, no place á nadie que le aten á una silla para evitar que se ponga en pié turbado el reposo que necesita. La libertad de cultos que existe en Inglaterra durante toda la semana, deja de existir el domingo; quieras que no, el judío de la City que ha cerrado ya su tienda el sabado, se vé obligado á cerrarla durante los domingos.

Esta mezcla de lo profano y de lo religioso en nuestras costumbres me sienta admirablemente, desde el punto que no me impone obligacion alguna. El domingo católico no tiene rival, la devoción elegante obliga durante él a la misa, pero en cambio consiente el teatro, no considera incompatible la cotunion por la mañana con el baile por la noche, sin que los trenes sufran retardos, ni el correo deje de repartirse. ¡Dichosos los pueblos que como el nuestro, no se preocupan de Biblias ni textos, considerando que el domingo es para divertirse!

En aquellos países quien no es protestante no tiene otro remedio que dormir y fumar (los estancos son lo único que permanece abierto.) Muchos son por otra parte, los que dedican los domingos a dormir las borracheras de los sabados.

A pesar de todo, no hay mejor solución que vivir en compañía de judíos, y de este modo durante el sabado, que es su dia pesado por no decir religioso, no os acercais á casa seguros de diversos fuera, porque es el dia apropiado para ello en Lóndres, y durante el domingo permanecéis en ella huyendo de la tristeza de la ciudad, seguros de que podreis comer aun cuando sea la hora del servicio divino, tocar el piano si se os antoja, reir, bailar, y hasta hablar de cosas profanas y leer libros que no sean religiosos.

FEDERICO RAHOLA.

De La Ilustracion de Barcelona

## REVISTA DE JATIVA

Sr. Director de EL LITORAL.

Mi muy querido amigo: Una reciente visita á la ciudad en que el Españolito abrió los ojos á la luz del dia y en donde recibí, en los albores de su vida, los primeros rayos del sol que le comunicaron aquel genio fecundo que mas tarde habia de sorprender al universo con su grandioso cuadro del martirio de San Bartolomé, me ha sugerido la idea de escribir una pequeña revista, contando, como es consiguiente en este género de escritos, los asuntos que llaman mas la atención del que trata de poner en práctica sus deseos.

É indudablemente se me habrá escapado ó se me olvidará alguna cosa de interés que no podré manifestar por las causas dichas, y que sentiré vivamente, porque cuando alguien se ocupa de una ciudad tan culta como Jativa, no debe echar en saco roto sus notables adelantos que son siempre la verdadera garantía de progreso.

Y la famosa *Sietabis*, aunque algo estacionada por los malos años en estos últimos tiempos, progresa ahora indudablemente en todo orden de ideas. Díganlo sino los muchos centros de instrucción que posee en los diversos ramos de la ciencia, el floreciente estado de su administración y, finalmente, el sinnúmero de inteligentes cultivadores é industriales: prueba de ello lo es tambien una sociedad cooperativa de obreros establecida allí con muy sólidas bases, y la creación de una Caja de ahorros y Monte de Piedad que proporciona á un módico interés los capitales que desea el pobre, y que deja un estrecho, estrechísimo campo á la usura.

No puede olvidarse en el tintero, si he de decir lo que debo, el *parterre* que se está terminando en el sitio donde antes se hallaba establecida la *glorieta*, junto al magnífico paseo de la carretera en que se ponen las tiendas de la feria: quedará indudablemente un paseo de recreo precioso, pudiendo vanagloriarse el Ayuntamiento de aquella poblacion de haber realizado tan importante mejora.

Lo mismo puedo decir de otra cuyas obras van á emprenderse en breve: me refiero al establecimiento del alumbrado de gas, el cual se asegura alumbrará ya á Jativa en la próxima feria de Agosto. Mr. Lladry, concesionario de la empresa, trae de París las cañerías y el material necesario completo que al efecto se necesita.

Deben estar satisfechos los setabenses.

Los preparativos para las fiestas de Semana Santa son muchos. Todos saben que en Jativa es donde con mas pompa y con mas lucimiento se llevan á cabo estas fiestas: las procesiones han sido siempre notables, y es de augurar que ahora los setabenses conmemoren de una manera brillante estas fiestas, que no en balde gozan uno de los primeros lugares en España.

Poco mas pude observar allí en mis horas de permanencia. Se me ha olvidado poner como primer asunto el concierto musical á que tuve el gusto de asistir en el Casino del Españolito. La sociedad de cuartetos, compuesta de los distinguidos aficionados Sres. Subirana, Mata, Castelló y otros daba casualmente el sexto y último concierto el dia de mi llegada de 9 á 11 de la noche. Pude oír con sumo placer la ópera *Paraphrase* de Suppe, *Geburs-Marchs* de Jaubert, *L' Stella Confidente* (Scherzo) de Robandi, una fantasia de violin sobre motivos de la ópera *Faust* de D' Allard y otras cuatro ó cinco composiciones mas que gustaron mucho, mereciendo algunas los honores de la repetición. Los aplausos que tributaron á la Sociedad, dirigida por el Sr. Subirana, por su esmerada y fácil ejecución, fueron muy merecidísimos.

La concurrencia era numerosa, debiendo citar primeramente á lo mas culto y florido del sexo bello setabense, que daba verdadero esplendor á la velada, y contribuía, con su presencia, á que se formase un alto concepto de su elegancia y hermosura; todo dignamente correspondido con la galantería de los Sres. socios del Casino.

Algo mas podria decir, pero me lo vedan las dimensiones en que debo encerrar esta revista. Añadiré solamente que Jativa deja una impresion agradable en todo el que la visita, ya por sus recuerdos históricos, ya por el golpe de vista que presenta su hermosa huerta y castillo, ó ya, en fin, por la buena hospitalidad y afecto de sus habitantes.

Permítaseme una digresion.

De la ciudad de S. Felipe puede V., Sr. Director, venir á Gandía por muchos caminos, como que por todas partes se vá á Roma; puede V. escoger el camino de Genoves y venirse por el precioso valle de Albaida, atravesando Beniganim, Cuatretonda, Luchente, etc., pero es algo peligroso esponerse á un baquetazo sin ninguna necesidad; así es que tomará usted el ferro-carril y sin fatiga se vendrá por Cargante.

Como quiera que en este punto por la malísima combinación de trenes no se puede tomar el de nuestro ferro-carril hay, por precision, que estarse allí muchas horas.

Sucediéndome lo propio y no teniendo nada que hacer fuime derechito á recorrer esta villa teniendo ocasión de ver en la plaza de la misma cómo el

célebre cirujano dentista italiano Ferrari Severino peroraba las escelencias de cierto ingrediente para el dolor de muelas. Los que las sacan hablan mucho, pero en este sucedia todo lo contrario: sacaba mas que hablaba. Pasarian de doscientas las que estrajo á gente de la huerta que, formados en ala y elevando los ojos al cielo, esponian á la consideración del doctor su sistema dentario. A uno solo estrajo seis en un minuto.

No lo estrañe V. Sr. Director, las sacaba de balde. Suyo affmo.

A. C.

## REMITIDO.

Sr. Director de EL LITORAL.

Muy Sr. mio: Ruego á V. se sirva dar cabida en su ilustrado periódico á las siguientes líneas.

A consecuencia de la venta de un caballo, hecha por Jaime Carbonell y Escrivá, vecino de Bellreguart, á D. José Perez que lo es de Valencia, con intervencion del corredor D. Bartolomé Moratal y Cangrós, por una mala inteligencia de ciertos hechos en ella ocurridos, cometí la ligereza de tratar de estafador al Sr. Moratal, en la tarde del 28 de Marzo último en casa de dicho Carbonell, y al dia siguiente en la de D. José Ribera, ambas veces ante varias personas que se hallaban presentes; pero bien enterado del asunto, he comprendido la injusticia de aquella calificación, y me complazco en hacerlo público por medio de su ilustrado periódico, para que sirva al Sr. Moratal de completa satisfaccion, y para dejar su nombre en el buen concepto público que merece.

Con este motivo, y dando á V. anticipadamente las mas espresivas gracias, se ofrece á su disposición affmo. y S. S. Q. S. M. B.

MIGUEL CARBONELL.

## VARIETADES

En un banquete dado en París al célebre químico Chevreul, en honor de sus 97 años, fue preguntado por el secreto de su longevidad, y contestó: He seguido los consejos de mi padre que aunque murió mas joven que yo, alcanzó 91 años. Me guió por las indicaciones de la naturaleza sin atenerme á otra regularidad que la de comer cuando tengo apetito y mientras tengo, no caer en excesos sin reñir los placeres, dormir cuando me entra sueño, levantarme cuando me despierto, pasear hasta que me fatigo y trabajar hasta que me canso; finalmente, ocuparme poquisimo de política porque todo en ella es mas teórico que práctico.

\*\*\*

ALEJANDRO Y LOS SÁBIOS

Cuenta Plutarco que Alejandro el Grande aprehendió en una de sus expediciones á diez sábios, notables por la precision de las respuestas que daban á cuantas preguntas se les dirigian.

Llevados á su presencia, decidió hacer á cada uno de ellos una pregunta, con la condicion de que entregaria primero a la muerte al que peor le respondiera, siendo por su orden los demás, y eligió como Juez al más anciano de todos.

Son curiosas las preguntas que á todos hizo, é ingeniosísimas las respuestas que obtuvo, excepto una de ellas, que sólo tenia un interés de actualidad que con el tiempo se ha perdido.

Hé aquí el interrogatorio:

- ¿Quiénes son más, los vivos ó los muertos?
- Los vivos, porque los muertos ya no són.
- ¿Quien produce más animales el mar ó la tierra?
- La tierra, porque el mar es parte de ella.
- ¿Cuál es el animal mas listo?
- Aquel que aun es desconocido para el hombre.
- ¿Qué fué primero, la noche ó el dia?
- El dia, pero no precedió á la noche mas que un dia.

Y como el rey se manifestase sorprendido por esta contestación, dijo al sábio que, á preguntas extrañas, era preciso dar extrañas respuestas.

—¿Cuál es el medio mejor de hacerse amar?

—No hacerse temer, siendo el mas poderoso de los hombres.

- ¿Como puede el hombre llegar á ser Dios?
- Haciendo lo que es imposible á ningun hombre.
- ¿Qué es mas fuerte, la vida ó la muerte?
- La vida, que soporta tantos males.
- ¿Hasta qué edad debe vivir el hombre?
- Hasta que no crea la muerte preferible á la vida.

Terminando este interrogatorio, volvióse Alejandro al anciano que habia designado como Juez y le preguntó:

- ¿Quién ha respondido peor?
- Todos han respondido peor uno que otro.
- Entonces, debes morir.
- No, porque has dicho que moriria primero el que respondiese peor.

Satisfecho el gran Alejandro, los colmó de dones y los puso enseguida en libertad.

## NOTICIAS

Por referirse á un apreciable compatriota reproducimos con gusto el siguiente suelto:

«El viernes hizo su procesional y solemne entrada en Valladolid el nuevo arzobispo, nuestro paisano señor D. Benito Sanz y Forés. Las calles que habia de correr la procesion estaban materialmente atestadas de gente y los balcones vistosa y lujosamente colgados y adornados, llenos de señoras, manifestando la inmensa mayoría de la poblacion un entusiasmo religioso al recibir en su seno á un prelado que va precedido de la mayor fama en virtud y saber.

El Ayuntamiento en pleno, todas las cruces parroquiales, las diferentes sacramentales y otras cofradías, comisiones de la Audiencia, la Universidad, del instituto, del Colegio de abogados, Academias, la oficialidad de los cuerpos de la guarnicion exentos de servicio y el clero todo han tomado parte en esta religiosa ceremonia, que ha sido presidida por el gobernador, á cuya derecha iba el alcalde y á la izquierda los señores presidente de la Audiencia y rector de la Universidad literaria, cerrando la banda de música y la correspondiente escolta.»

El jueves último á consecuencia de la abundante lluvia de la noche del miércoles, sufrió una crecida de consideracion el Sèrpis, con lo que se han retrasado una vez mas los trabajos del puente para el ferro-carril que habian vuelto á emprenderse activamente.

Una hembra de la especie de chacales que forma parte de la coleccion de fieras que se exhibe en la plaza de la Beneficencia, ha parido esta pasada semana cuatro cachorros negros que hemos tenido el gusto de ver. Segun nos manifestó el Director de la coleccion, es sumamente fácil domesticar y criar á estas pequeñas fieras que podrian hacer las veces de perro con solo acostumbrarlas desde ahora á los alimentos flojos, cuidando de que no coman nunca carne.

Próximas las fiestas tradicionales que se celebran en Alcoy á San Jorge, se nota ya los grandes preparativos que se están haciendo para que aquellas sean brillantes como las de años anteriores.

Sabemos que este año se introducirán algunas novedades que llamarán la atencion del público y de los muchos forasteros que acuden á presenciárselas.

Tambien están ya muy adelantadas las casillas que se están levantando en la Glorieta para la feria, y todo hace esperar que las próximas fiestas han de ofrecer grandes alicientes á las personas que visiten aquella ciudad.

En otras ocasiones nos hemos quejado de que no se observase lo que hay prescrito para sacar y

## FOLLETIN

## UNA NOCHE DE HORROR.

## LOS ESTRANGULADORES DE LA INDIA.

Los ingleses franquearon el umbral de la puerta, se colocaron en linea entre las primeras pilastras de la nave y rompieron un sostenido fuego de peloton, que parecia una salva de truenos bajo aquella bóveda llena de ecos.

Aquella espantosa detonacion cubrióse de ahullidos de terror que lanzaban los estranguladores.

Una espesa humareda se esparcia por la nave y aumentaba el horror de la oscuridad, pero las carabinas hacian fuego en direccion al altar.

Sucedió lo que Taylor habia previsto.

Los indios, creyéndose atacados por un ejército, no pensaron mas que en un solo recurso.

Aquellos á quienes las balas habia respetado se precipitaron en masa por el corredor perpendicular, para ganar el campo por aquella abertura secreta conocida de todos ellos.

Los ingleses continuaron su fuego, dejando á los indios escalar uno á uno la chimenea de la roca.

Los prisioneros y Kindly les esperaban en lo alto, puñal en mano, y escondidos en las espesas breñas próximas al oricio.

Así que un indiano, saltando fuera del negro corredor, ponía el pié sobre la roca, caía muerto en las breñas, y su cuerpo, cosido á puñaladas, rodaba á un precipicio.

Ni uno solo escapó á la venganza tan bien combinada por el jóven oficial, ni uno solo sobrevivió para llevar la noticia á las tribus vecinas de un desastre, del cual la homicida secta ha guardado por

transportar al campo el estiercol de las letrinas y hoy volvemos á ocuparnos nuevamente de este asunto que tanto importa al olfato de los gandien-ses. No hace muchos dias vimos y oímos las muchas cargas de dicha basura, que todo el dia atravesaron la calle Mayor.

Será muy conveniente y humanitario que no se permita este acarreo durante ciertas horas y se cumplan las Ordenanzas municipales.

Nuestro querido amigo D. Salvador Part y Frasset, ha sido nombrado vicario de Beniarbeig. Sea enhorabuena.

En el vecino pueblo de Alqueria de la Condesa dispararon cinco tiros sobre uno de los tartaneros de Bellreguart, biriéndole en un muslo y un brazo.

El hecho tuvo lugar en la noche del miércoles último, y segun tenemos entendido hay detenido alguno en quien se caian sospechas.

El martes próximo pasado cayó de un andamio de la obra de D. Antonio Tebar un albañil, sin que afortunadamente sufriese consecuencias lamentables.

Por fin, la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Brú, hará su debüt esta noche en nuestro coliseo, poniéndose en escena la aplaudida zarzuela del Maestro Arrieta, titulada «Marina.»

No dudamos que el desempeño será bueno dada la reputacion de que gozan los artistas que forman la compañía.

La casa Ferrer sacursal de la compañía «Singer» en esta ciudad, ha renovado su establecimiento y aumentado su ya grande surtido de máquinas, agujas, sedas é hilos.

Esta casa ofrece grandes garantías á sus favorecedores.

Es probable que en la próxima semana concurren á esta ciudad los notables aficionados al divino arte D. José Cort, padre del diputado electo por Gandia en las últimas elecciones, y D. Narciso Matheu, con el decidido objeto de dedicarse en compañía de algunos aficionados de esta localidad á tocar cuartetos de los mas notables maestros.

Tenemos entendido que el Ayuntamiento de esta ciudad proyecta hacer un considerable empréstito que será destinado á las obras de ensanche, y la construccion de un mercado.

Descamamos que no se quede en proyecto, y así no serán defraudadas las esperanzas que la ilustracion y celo de nuestras autoridades inspiran á los gandien-ses.

Solemnes han sido las festividades religiosas de la última semana.

La capilla de nuestra Colegial, bajo la inteligente ba-

largo tiempo el recuerdo.

Una victoria tan completa no causó emocion alguna al capitán Taylor: hubiera querido encontrar lo que se encuentra siempre en estos combates, una resistencia desesperada, una de esas luchas violentas en las que el hombre desesperado evita un suicidio y encuentra la gloriosa muerte del soldado.

Un débil rayo de esperanza le quedaba aun.

Cumpliendo el deber, Taylor felicitó á su tropa por su buen comportamiento y dijo:

—Ahora, amigos míos, espero que me ayudareis con vuestro celo en las pesquias que voy á hacer alrededor del atrincheramiento.

Un ruido con las carabinas respondió á esta alocucion. En el mismo instante se oyó un tiro, salido de las filas.

—Es un tiro escapado, dijo Taylor con sangre fria.

Y dirigiéndose al teniente Murphy, le dijo con tono amistoso:

—Poneos á la cabeza del destacamento; yo vigilaré en la retaguardia. Es el punto de mas peligro en este momento.

No era un tiro escapado; la bala habia silbado próxima á la oreja del capitán; era una bala dirigida por un ojo muy inteligente y seguro, pero habia errado el golpe.

La punteria descubrió al asesino, y el asesino mostró un pensamiento. Fué un rayo de luz.

Taylor lo adivinó todo.

Los tigres eran inocentes.

El mas espantoso de los crímenes habia sido cometido por un sér humano, en el terreno del dominio de las bestias feroces.

Sin embargo, la tropa caminaba con el mayor silencio, y nadie sospechaba el desenlace que el capitán preparaba á su expedicion.

Taylor dijo á Kindly, que iba en última fila:

—Parker va colocado en el centro; anda y dile al oído que quiero hablarle, y que te espero aquí.

Parker no dejó ver, por la oscuridad, la palidez de su rostro al recibir la órden, pero respondiendo

tuta de su nuevo maestro D. Severino Domingo, ha ejecutado magistralmente varias obras musicales, entre las que descollaron el Miserere que del maestro Piseño se cantó en las tardes del miércoles y jueves con gran satisfaccion de los que, con ánimo de admirar sus bellezas, concurren; no habiendo causado menor efecto agradable la lamentacion que, debida á feliz inspiracion del Sr. Domingo, fué interpretada con suma maestría, y cual merece tan bella obra: Tambien fueron interpretadas con gusto y sentimiento otras dos lamentaciones, una á dúo del maestro Andreu, y otra á solo de D. José Cosme de Benito, lo mismo que el Benedictus del maestro Cabo. Cooperó grandemente á la brillantez y solemnidad de estos actos, la concurrencia de músicos inteligentes que espontáneamente se prestaron para su realizacion, entre los que sobresalian nuestro querido amigo D. Narciso Matheu, que con su violin imprimió verdadero carácter á la música que interpretaba, y Juan Ribas, que lo mismo hizo en su parte de clarinete, cooperando todos los restantes á formar el conjunto armónico que hemos tenido el placer de apreciar.

Los demás actos revistieron el carácter grave y solemne propio de ellos.

Las lluvias de los últimos dias han deslucido las fiestas que anualmente se celebran durante la semana Santa: así que el jueves no se vieron en nuestras calles las elegantes y lujosas señoras visitando los Sagrarios.

El viernes no pudo tampoco celebrarse la procesion que, á juzgar por los preparativos que se habian hecho, habria sido lucida.

El miércoles último se cambió un sombrero en la capilla de la Comunión de la Colegial. Se ruega al que lo tenga cambiado, pase por esta redaccion y se le devolverá el suyo.

Se encuentran en estado floreciente las viñas de esta region, pero algo atacadas del un pequeño insecto conocido entre los labradores con el nombre de *sapet*.

Nos encarga nuestro compañero de redaccion don José Maria Beltrán, hagamos público que el rosario en sufragio del alma de su difunto padre, tendrá lugar en el segundo dia de Pascua y ocho siguientes, en el convento de las monjas de Sta. Clara, al toque de oraciones, suplicando la asistencia.

## ESPECTACULOS

TEATRO.—Funcion para hoy.—A las ocho y media.—La zarzuela en dos actos, «Marina.»—La zarzuela en un acto, «Picio, Adán y compañía.»

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandia.

y marchando no pudo ocultar á las orejas y á los ojos ejercitados de los astutos la turbacion que se notaba en sus palabras y la agitacion febril de sus miembros.

—¿Tiene miedo cuando no hay peligro, y que miedo! pensó Kindly; esto me parece muy sospechoso.

Y reuniéndose con el capitán Taylor, Kindly le comunicó sus observaciones.

—Eso no me sorprende; dijo Taylor; déjame solo con él. Tomó amigablemente el brazo de Parker y añadió:

—Vamos á hablar un momento, si gustais, señor Inspector; pero tranquilizaos y no tembleis así.

A Parker se le doblaron las rodillas, y sin el apoyo del robusto brazo del capitán, habria caído sobre el césped del camino.

—Caballero Parker, prosiguió Taylor apartándose un poco de la última fila, vos hariais un malísimo criminal y jugariais un peligroso papel ante un consejo de guerra. Permaneced siempre virtuoso, os lo aconsejo.

—Capitán, dijo Parker queriendo mostrar una firmeza imposible, no tengo el honor de ser militar, y para un simple paisano como yo, ha sido bien ruda la campaña de esta noche.

Taylor hizo relucir en la oscuridad la fuerte hoja de un puñal malayo, y apretándole el brazo á Parker, le dijo con voz sorda:

—Vuestro perdón y el olvido, si me lo revelais todo; porque vos sois su amigo, su confidente, su cómplice, y lo sabeis todo. Si no revelais el crimen, vuestra muerte está en la punta de este puñal.

La punta del arma amenazó el pecho de Parker.

—Lo diré todo, dijo apartando el puñal.

—Pero en dos palabras, repuso Taylor; el tiempo es precioso.

Esta vez fué el capitán el que tuvo necesidad de todo su valor para no desmayarse como un cobarde ante lo terrible de la revelacion.

—He aquí lo sucedido, dijo Parker con el tono de un enfermo que cuenta un ensueño tenido en un

# SECCION DE ANUNCIOS.

Se alquila la segunda habitacion de la calle del Tosal número 7. En la casa baja informarán.

Está en venta la casa donde actualmente se halla instalada la estacion telegráfica, calle Mayor, de esta ciudad.

Dirigirse á D. Pascual Cruañes, Abogado calle de Loreto.

Está de venta una Galera de elegante y sólida construccion casi nueva para uno y dos caballos con su aparejada para uno.

Tambien se vende un carro de semejantes cualidades y su aparejada. El hornero de la calle del Mur-Trencat dará razon.

## PALOMINA.

Se ha recibido una partida de consideracion de la mejor calidad y se halla á la venta.

**DEPÓSITO:**  
**VIUDA DE JOSÉ CATALA.**  
**GANDIA.**

**SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUMI ET CIREY.**

FUNDADA EN 1665.

**ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN.**

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá.

## GUANO SAN-GOBAIN

bono completo, intensivo y superior al del Perú,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco. . . . . de 8 á 9 por 100.  
Fosfatos todos asimilables. . . . . 20 á 22 id.  
Potasa (considerada anhidra). . . . . 3 1/2 á 4 1/2 id.

### PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.		En esta Ciudad.	
De 0.000 kilogs. en adelante.	130 rs. } los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante.	135 rs. } los 100 ki-
Al por menor. . . . .	140 rs. } lógramos.	Al por menor. . . . .	145 rs. } lógramos.

### ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra el flowera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). . . . . 12 por 100.  
Fosfatos, todos asimilables. . . . . 20 á 22 id.  
Nitrógeno. . . . . 2 id.

### PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.		En esta Ciudad.	
De 0.000 kilogs. en adelante.	106 rs. } los 100 ki-	De 0.000 kilogs. en adelante.	112 rs. } los 100 ki-
Al por menor. . . . .	117 rs. } lógramos.	Al por menor. . . . .	122 rs. } lógramos.

### ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta, **D. José Tomás Sanjuan y Castillo.**

## SE ALQUILA

una fábrica de elaborar aguardientes en la Ollería, sita en la calle de la Fuente nueva Darán razon en la calle de Loreto de dicho pueblo, número 24, y el propietario en esta ciudad D. José Ramon Mañes, Villanueva del Trapig.

## TIENDA

### DE LA VIRGEN DEL PILAR

Calle Mayor, 30, GANDIA

Se acaba de recibir un bonito surtido de antucas, quitasoles y sombrillas novedad.

Tambien hallarán en este establecimiento aceitunas manzanilla, quesos, chorizos y salchichon legítimo de Vich. Y para alternar con estos últimos hay un buen surtido de licores del país y vino Jerez de la agreditada casa Carmona y Lopez de Jerez.

## FABRICA

### DE AGUARDIENTES Y LICORES EN BELLREGUART.

En este establecimiento se fabrican toda clase de anisados y de todas graduaciones á precios sumamente económicos así como la caña y ron en fabricacion separada.

Tambien podrán convencerse las personas que quieran surtirse de dicha fabrica de la variedad y buen gusto de los licores que se elaboran en especial el sin rival imperial cristalizado, y aguardientes dulces refinados.

Hay una sierra cinta para vender sobre aparato de madera. En la carpinteria de Salvador Codoñer darán razon.

acceso de delirio, os diré la verdad... El ha dicho á los soldados que guardasen la linea del atrincheramiento... el arma preparada... Me ha hecho una seña... le he seguido... No se veia por la oscuridad... ¡Qué noche!... Mistriss... dormia... le ha tapado la boca con un pañuelo... fuertemente apretado... la ha levantado como si fuera un niño... yo no he visto mas... Una media hora despues los soldados preguntaban por el teniente Murphy... «Aquí estoy, dijo el; me he dormido cinco minutos: pero vedme ya dispuesto.»

—¿Vos no sabeis nada mas, Parker? dijo Taylor devorando sus lágrimas.

—Nada, capitán; todo os lo he revelado.

—¡Confiesa tambien que tú le has ayudado...! ¡confiesa miserable!

—Sí, capitán, replicó vivamente Parker, amenazado por el puñal.

—¿Y no sabeis dónde ese bandido ha arrojado á su victima?

—Yo no le he seguido, capitán: se perdió en el bosque y me prohibió el seguirle.

—Si has dicho toda la verdad, repuso el capitán, tu vida está en salvo; si has mentido en un solo punto eres muerto.

—Capitán, os juro que he dicho toda la verdad.

Un murmullo de estridente rabia estalló en los labios convulsivos de Taylor.

Acababan de llegar al talud de la roca llena de musgo que conducia al atrincheramiento.

Taylor, al reconocer el lúgubre teatro del crimen, experimentó un desfallecimiento mortal que rompia el corazon y el alma.

Una idea súbita volvió al joven oficial toda su fuerza.

El sentimiento de una justa venganza le ordenaba mostrar toda su energia y el vivir para castigar.

El crimen quedaria impune, pensó, si el juez se dejase morir antes de castigar al criminal. El capitán hizo formar á su tropa en dos filas, y no teniendo que guardar precauciones despues, de la destruccion de los estranguladores, dijo en alta voz:

mujer que participaba con tanto valor de vuestras fatigas y de vuestros peligros?

—Sí, capitán, respondieron todos como un solo hombre.

Taylor continuó:

—¿Estais prontos á seguirme en ese bosque de bestias feroces? Voy á vengar la muerte de mi esposa.

Las dos filas dieron dos pasos al frente; el capitán los detuvo con un movimiento de su espada.

—Amigos míos, les dijo con voz de trueno, no calumniéis al tigre: el asesino de mi esposa, ¡miradle!

Y señaló al teniente Murphy.

Un grito de horror acogió estas palabras.

Murphy se lanzó sobre Taylor, espada en mano.

Taylor se puso á la defensiva y paró los primeros golpes; pero, en el mismo instante, Kindly y los mas listos se arrojaron sobre el teniente, y despues de haberle derribado le ataron de piés y manos.

Esto sucedió en un abrir y cerrar de ojos, con la ágil destreza de los clowns ó de los juglares indianos.

—Llevad á ese hombre, dijo Taylor; va á conducirnos al bosque para señalarnos el lugar del crimen.

Murphy se encerró en un obstinado silencio; no respondió á ninguna pregunta.

Parker, que despues de sus revelaciones no temia al capitán, pero recelaba de la venganza de Murphy, se ofreció para que las pesquisas diesen buen resultado; enseñó al capitán la secreta abertura, al lado de la alcoba de verdura, y la tropa, con Taylor á la cabeza, descendió al bosque por el camino indicado. Esparcieronse á derecha é izquierda por la espesura de los árboles, y el sargento Hubert, que olfateaba el aire y por todo con una inteligencia y una agilidad maravillosa, descubrió en una breña el mas horrible de los espectáculos.

Los mas valientes acudieron los primeros y al verlo cerraron los ojos.

Taylor abrazó aquellos pedazos de carne y cayó sin conocimiento.

¡Oíanse rugir en la oscuridad y con en las mas

próximos zarzales, los feroces convidados del desierto.

Veinte puñales se levantaron sobre el pecho de Murphy; pero el sargento Hubert detuvo á los vengadores del crimen.

Palabras confusas salian de la boca de Murphy, Hubert las recogió y decian así:

—El capitán decidirá... la vida me era intolerable; estoy contento, morimos los tres.

Taylor habia recobrado sus sentidos, y las lágrimas venian al fin en socorro de su dolor.

Con los recursos hallados en los bagajes, pudieron envolver los restos de la joven á fin de darle sepultura cristiana en Louny.

Una camilla improvisada con ramas estaba lista, y cuatro hombres dispuestos para llevarla, no esperaban mas que la orden de marchar.

El capitán apretó las manos á todos y les dió las gracias, hasta á sus criados.

—¿Qué hay que hacer con este hombre? preguntó Kindly señalando á Murphy.

—El ha escogido su sitio, dijo Taylor; es necesario dejarlo allí.

Y señalaba la breña en donde habia sido encontrado el cadáver de la joven.

Murphy no reclamó contra esta orden; no hizo la menor súplica.

Esta resignacion le salvó de nuevas injurias.

Era de admirar su heroismo salvaje, que despues de haber cedido al crimen por la inexorable exigencia de una pasion, sabia tambien someterse al castigo y aceptarlo como una suerte dichosa.

Oíanse ahullar sin tregua las bestias feroces en los breñales próximos.

La pequeña tropa se puso en marcha hacia las riberas de Louny, y llegaron á la ciudadela antes de la salida del sol.

Tres dias despues, el capitán Taylor recibió un despacho por el que se le llamaba á Londres para dar noticias sobre la guerra de los estranguladores.